

---

# OPINIÓN

---

---

# BAJO RESERVA

## Fuerza mexiquense en vuelo presidencial

El helicóptero presidencial, en el vuelo de ayer de Los Pinos a la Base Aérea Santa Lucía, llevó a un bloque concentrado de mexiquenses junto con el presidente **Enrique Peña Nieto**. Ya aterrizada la aeronave, los recibió el gobernador **Alfredo del Mazo Maza**, de pura cepa de Atlacomulco, como el mandatario. Salvo los secretarios de la Defensa Nacional, **Salvador Cienfuegos Zepeda**, y de Marina, **Vidal Francisco Soberón Sanz**, los acompañantes retratan al grupo en el poder: **Alfonso Navarrete Prida** (Gobernación), **Gerardo Ruiz Esparza** (SCT), **Renato Sales Heredia** (Comisión Nacional de Seguridad, pero no mexiquense, sino de Campeche), **Alberto Bazbaz** (Cisen) y **Francisco Guzmán** (Oficina de la Presidencia). También asistió **Alberto Elías Beltrán** (encargado de PGR), aunque el protocolo dictó la lista de invitados al aniversario de la Fuerza Aérea, el perfil mexiquense de la comitiva llamó la atención...



CARLOS MEJÍA. EL UNIVERSAL

El Presidente ayer, con los secretarios de Defensa y Marina

## ¿Barrales pierde fuerza..?

**Alejandra Barrales Magdaleno** tuvo un cierre de precampaña en Iztapalapa sin músculo, cuando la demarcación es la principal alcaldía de la Ciudad de México, todavía en poder del PRD, que por ello generó expectativas de una demostración de arrastre de la ex presidenta nacional perredista, que se desinflaron conforme avanzaba su evento, al que no llegó el que se esperaba, el panista **Ricardo Anaya Cortés**. Por mucho Iztapalapa fue el gran bastión electoral perredista y el aflojamiento que se observa, nos dicen, obedece a que doña Alejandra cargó los dados a favor de **Karen Quiroga**, allí presente, para que sea la candidata a la alcaldía que está por decidirse. Notoria fue la ausencia de otro aspirante a dicha candidatura, el vicepresidente de la Cámara de Diputados, **Arturo Santana Alfaro**, así como de **Alfredo Hernández Raygosa**. El espectro del mítin, nos exponen, previene de un PRD desmembrado. ¿Tanto remó doña Alejandra para tropezar así?, nos dicen...

## El poder de Elba Esther, con AMLO

Nos dicen que de la mano de la familia de la ex líder sindical **Elba Esther Gordillo**, ayer se dejó ver el músculo magisterial a favor de **Andrés Manuel López Obrador**. Nos comentan que miles de maestros de distintos estados fueron movilizados a Zacatecas para presenciar cómo **René Fujiwara** y **Fernando González Sánchez**, nieto y yerno de la ex dirigente magisterial, respectivamente, le daban el espaldarazo y mostraban la fuerza que tienen de cara a las elecciones del 1 de julio. Nos comentan que el principal enlace que hizo posible eso fue el senador **David Monreal**, quien coordina los trabajos de don Andrés en Zacatecas.



CEDEMIAN ESPINOSA. EL UNIVERSAL

Andrés Manuel López Obrador y René Fujiwara

## Crece tensión en el SNTE

Por cierto, la decisión de un juez de conceder una suspensión provisional a tres maestros que impugnaron la asamblea del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) que entronizó a **Juan Díaz**, metió en una severa tensión al gremio. Nada es casual porque esto ocurre en medio de un corrimiento de Elba Esther con Andrés Manuel, y apenas a unos días de una nueva asamblea, donde se decidiría quién queda al frente del sindicato.

## **FRENTES POLÍTICOS**

**I. Ley porosa.** Las fallas que tiene el sistema judicial mexicano son realmente preocupantes. Las decisiones de los jueces no corresponden a la realidad. El ladrón que fue detenido y golpeado dentro de una estación del Metrobús, en la Ciudad de México, el jueves pasado, luego de asaltar a una pasajera a quien tomó de rehén, fue puesto en libertad por un juez de control del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, luego de pagar mil pesos de caución. El juez consideró que el robo no fue cometido con violencia física y que, además, era su primera vez. De chiste la resolución, ¿no cree? Entonces, ¿a quiénes defiende la justicia en México?

**II. Dos rayitas menos.** Si de por sí la sociedad está fastidiada de ver a los partidos y precandidatos pelearse todo el tiempo, ¿por qué seguir en la misma ruta? Pero no entiende la clase política. **Enrique Ochoa Reza**, dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), provocó malestar a usuarios de las redes sociales por llamar "prietos que ya no aprietan" a los integrantes de su organización que se van a Morena. "A los prietos de #Morena les vamos a demostrar que son prietos, pero ya no aprietan", escribió en su cuenta de Twitter el líder tricolor. La respuesta en redes sociales fue una andanada de insultos hacia su persona. Atizar el fuego es lo peor que se puede hacer. ¿Ya lo vio?

**III. Terquedad.** El encanto del poder ya sedujo a la alcaldesa de Reynosa, Tamaulipas, **Maki Ortiz Domínguez**, quien se presentó ayer para registrarse como precandidata a reelegirse. A 24 horas de que concluya el proceso interno del PAN en Tamaulipas, presentó la documentación que avala sus aspiraciones a ampliar por tres años más su gestión al frente de su ciudad natal. ¿Cómo se atreve? Enfrenta severas críticas, está en medio de imputaciones debidas a ilícitos de familiares por negocios donde se ejerce la trata de personas, uso y venta de drogas, y ha colocado a Reynosa como una de las localidades con mayor inseguridad en el país. ¿No se da cuenta?

**IV. Palomita.** Ayer, autoridades del municipio de Tihuatlán, en Veracruz, dieron a conocer la detención de tres secuestradores. La noticia como tal es buena, sin embargo lo que destaca de la captura es que los delincuentes fueron ubicados gracias a la utilización de drones. De acuerdo con un comunicado de prensa local, los maleantes escapaban por la carretera federal Tuxpan-Totomoxtle y, al percatarse de la presencia de la policía, se bajaron del auto en donde venían y se internaron en el monte, para evadir a la justicia, pero no contaban, que serían localizados, literalmente, desde el cielo. Así es como se debe utilizar la tecnología. Bravo por las autoridades municipales.

**V. Descanso necesario.** Hoy concluyen las precampañas de los candidatos a la Presidencia de México. Los ciudadanos tendremos cuarenta días sin spots ni mensajes dirigidos por la clase política. Ellos, por su parte, tendrán tiempo para reflexionar, esperámos, acerca de crear propuestas reales a temas fundamentales para los habitantes, como la inseguridad, la pobreza, acceso a la salud o el combate al narcotráfico. La gente ya está cansada de promesas de campaña, quiere, exige, acciones donde se les tome en cuenta. Ya basta de palabras y discursos, la población demanda compromiso de los candidatos a Presidente.

## TRASCENDIÓ

**:Que** la suspensión provisional dictada contra **Juan Díaz de la Torre** como presidente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación hizo que sus opositores y afines a **Elba Esther Gordillo** comiencen con la batalla legal para retomar el poder del magisterio.

Si bien la maestra no será quien vuelva a encabezar oficialmente el gremio, sí buscarán colocar a un incondicional que le dé las riendas; por lo pronto, la primera batalla será en el Congreso Nacional que empieza mañana en Puerto Vallarta. Veremos.

**:Que** muy contento se le vio en su penúltimo día de precampaña a **Ricardo Anaya**, de la coalición Por México al Frente, pues en Xalapa se dio tiempo de tomarse *selfies* y saludar a los militantes de los partidos Acción Nacional, de la Revolución Democrática y Movimiento Ciudadano.

Aseguró que fue una precampaña muy alegre e indicó que durante el periodo que sigue se preparará y acatará las reglas del Instituto Nacional Electoral.

**Anaya** cerrará hoy en Coatzacoalcos, donde estará acompañado de **Miguel Ángel Yunes**, precandidato al gobierno de Veracruz, entidad a la que, por cierto, acudió en cuatro ocasiones y resultó la más visitada por el panista.

**:Que** el ex candidato de Acción Nacional al gobierno de Guerrero, el aún panista **Jorge Camacho**, ahora vocero y jefe de la oficina de **Margarita Zavala**, recordó a sus correligionarios en sus redes sociales que la jornada para designar a **Ricardo Anaya** como candidato a la Presidencia "no es una elección, sino una unción de la única opción que busca la candidatura presidencial desde hace más de dos años". ¡Zas!

**:Que** el precandidato del Partido Revolucionario Institucional para Ciudad de México, **Mikel Arriola**, aprovechó ayer para hacer reír a sus simpatizantes, pues durante un acto ironizó sobre las oficinas delegacionales, y en especial los corralones, de los que dijo que al llegar te atienden con café, galletas, una película y hasta te pagan el taxi a tu casa.

Veamos qué nos tiene hoy para el cierre de precampaña, al cual, se presume, asistirá el mismísimo **José Antonio Meade**.

# Nueva multipolaridad y el factor ruso

**E**l mundo vive hoy indudablemente tiempos de reajustes geopolíticos y del poder entre las naciones, resultado de transformaciones y crisis en muchas sociedades, a su vez producto de la insatisfacción creciente de grandes franjas de las poblaciones hacia sus formas de gobierno, y en general hacia el sistema liberal imperante que para muchos ha acrecentado el hambre, la pobreza y la desigualdad.

Hablamos de un fenómeno que involucra la globalización, migración, guerras en Medio Oriente, terrorismo, y otros factores;

## EDITORIAL

... y prueba de ello es el *Brexit*, la llegada de Donald Trump a la Casa Blanca e incluso el ascenso de otras figuras alrededor del mundo antes ajenas a la política, como Macron en Francia. Asimismo la deriva autoritaria de Hungría, Polonia y la República Checa, y recientemente Austria, en todo lo cual es presumible que la crisis de 2008 influyó considerablemente por su impacto en la calidad de vida de millones de personas.

Y como parte de este reajuste, en lo que va del siglo XXI Rusia se ha consolidado de nueva cuenta como un actor principal en el escenario internacional, llegando a rivalizar otra vez con Estados Unidos, China y la Unión Europea. En este renacimiento ruso el uso de la información y la desinformación ha adquirido un carácter estratégico que el entorno tecno-

lógico actual, dominado por los medios sociales, ha favorecido notablemente.

Como resultado, el ciberespacio se ha convertido en el nuevo ámbito de confrontación entre las grandes potencias. Y es ahí —en las redes sociales— donde, de acuerdo con el especialista Alexis Herrera, el nacionalismo conservador propuesto por Rusia prospera como una alternativa discursiva que da respuesta a las inquietudes de quienes no se identifican ya con el liberalismo y la socialdemocracia europeos.

Así, a partir de la interferencia rusa en las elecciones presidenciales de 2016 en Estados Unidos —que podría llegar a costarle a Donald Trump el cargo—, en el mundo supimos de las presuntas estrategias de la desinformación dirigida desde Moscú y su interferencia sistemática también en la Unión Europea: Reino Unido con el *Brexit*, Francia en sus presidenciales, España en el proceso catalán, con lo que la vuelta al ruedo de la gran Rusia quedaba más que confirmado.

En esta lógica, para EU, México no escaparía a este nuevo *factor ruso*, por lo que, en una escena que pareciera salida de la Guerra Fría, el secretario de Estado de EU, Rex Tillerson, recientemente alertó sobre una posible intromisión de Rusia en las elecciones mexicanas.

Sea o no una nueva guerra fría, como aventuran algunos, es un hecho que el reposicionamiento del antiguo imperio de los zares con seguridad seguirá moviendo los hilos del mundo. ●



# KIOSKO

## Colaboradores abandonan a Corral; van tras cargo



Javier Corral  
Jurado

Nos platican que apenas regresó el gobernador **Javier Corral** a Chihuahua luego de su Caravana por la Dignidad y se encontró con que su equipo más cercano se le está desmoronando, pues sus hombres de confianza han preferido buscar algún cargo en la próxima contienda electoral. Entre los altos mandos que saltaron del barco dirigido por el mandatario blanqui azul, nos comentan, está el ex líder nacional del PAN, **Gustavo Madero**, quien era el brazo derecho de don Javier y se desempeñaba como jefe de Gabinete; él fue el primero en despedirse con la intención de amarrar por segunda vez una senaduría.

También ya dejó el equipo **Ramón Galindo**, representante del gobernador en la zona norte, es decir, Ciudad Juárez, para buscar la alcaldía de aquella frontera, cargo que también ya ocupó. El siguiente en partir, nos adelantan, será el secretario general de Gobierno, **César Jáuregui**, quien va tras una senaduría plurinominal y cuya salida se anunciará en próximos días.



Nancy  
Ortiz  
Cabrera

## ¿Se fractura Morena en Oaxaca?

Desde Oaxaca nos cuentan que con las elecciones a tiro de piedra, a Morena cada vez le es más difícil mantener la unidad de fundadores y recién llegados, y para muestra están los desen-

cuentros que vivió el partido esta semana en la capital del estado y otros municipios como Santa Lucía del Camino y Tuxtepec. La razón de los choques, nos cuentan, se debió a que ex perredistas como **Salomón Jara** y **Karina Barrón** insisten en colar a sus cercanos como aspirantes a algún cargo, lo que originó desde rechiflas hasta sillazos. Ante dichos conflictos, nos comentan que en la cúpula morenista se preguntan dónde estará **Nancy Ortiz**, la líder estatal, pues no da señales de poner orden entre su gente.

## Diputada bajacaliforniana se baja de la contienda

Quien al final se echó para atrás, nos platican, fue la diputada federal y ex dirigente del PRI en Baja California, **Nancy Sánchez Arredondo**, quien luego de mantener el suspenso anunció que renunciaba a su aspiración de contender por un escaño. Nos recuerdan que doña Nancy originalmente se registró como precandidata a encabezar la primera fórmula tricolor al Senado, pero luego accedió a quedarse en la segunda, según dijo, por petición del presidente **Enrique Peña Nieto**. Tras "meditarlo detenidamente", la diputada informó que "daba un paso al costado", pues prefería terminar su gestión "como vínculo entre la sociedad y el gobierno" y que alguien más ocupara ese espacio. Ante su decisión, nos señalan, en la entidad se preguntan si esperará una mejor oferta o le remordió la conciencia sumarse al *chapulineo*.

**Triple registro de panista sinaloense** Nos dicen que quien quiere colarse a la boleta a como dé lugar es el diputado panista **Juan Pablo Yamuni Robles**, presidente de la Comisión de Honor y Disciplina Parlamentaria del Congreso de Sinaloa, quien

abarcó todas las posibilidades y se registró como precandidato del PAN para contender por un distrito federal, repetir por uno local, o al menos hacerse con la alcaldía de Ahome. Este triple registro, nos señalan, se debe a que don Juan Pablo no quiere quedarse fuera y se alistó con dos paracaídas por si el reparto de candidaturas no le favorece.



Juan Pablo  
Yamuni

**ITINERARIO POLÍTICO**  
**RICARDO ALEMÁN**



¿Y la disculpa a Pepe Cárdenas?

**A** decir de las imágenes de televisión, su estado de salud no es el mejor. Incluso es constante la dificultad para hilar ideas y articular palabras.

Se trata de **Andrés Manuel López Obrador**, quién, a pesar de esas dificultades, hizo a un lado soberbia y amor propio para ofrecer disculpas por su talante autoritario, nada democrático y contrario a la libertad de expresión.

Se disculpó con **Jesús Silva-Herzog Márquez** y con **Enrique Krauze**, luego de que al primero le dijo conservador con careta de liberal y que rechazó la invitación del segundo para debatir sobre liberalismo.

Está claro que una mano amiga apretó tuercas y colocó tornillos en las ideas de **AMLO**. Lo simpático es que la disculpa confirma el diagnóstico

de que **Obrador** hace lo necesario, incluso tragar sapos y serpientes, con tal de congraciarse con los votantes. El oportunismo en estado puro.

**AMLO** podrá decir misa y engañar a muchos; sin embargo, la disculpa a los intelectuales es apenas una cara del autoritarismo del tabasqueño. ¿Por qué? Porque no basta una disculpa para borrar la repulsión endémica de **Obrador** hacia libertades fundamentales, como la de expresión.

¿Recuerdan el retrato de cuerpo completo que mostró **Andrés** el 25 de mayo de 2017, al llamar “calumniador” al periodistas emblema de la pluralidad? En esa fecha, **José Cárdenas** cuestionó a **AMLO** sobre la evidente alianza de Morena con la profesora **Elba Esther Gordillo**, cuyos operadores políticos respaldaron la candidatura de Morena en las elecciones mexiquenses.

Colérico, **Obrador** llamó “calumniador” a **Pepe Cárdenas**: “Ya no sigan calumniando ustedes, te lo digo con todo respeto, o sea, hagan un periodismo independiente distante del poder, cercano al pueblo y digan la verdad, y esto es de manera afectuosa y cariñosa”.

Con dignidad, **José Cárdenas** rechazó el insulto y terminó la entrevista. ¿Y qué creen...? Sí, que el tiempo colocó en su lugar a cada cual.

Hoy, leales a la profesora **Gordillo** queman incienso a **AMLO** y hasta arropan a **Claudia Sheinbaum**, en abierto amorío con Morena.

Y es que **Fernando González Sánchez**, **René Fujiwara** y **Rafael Ochoa Guzmán** —yerno, nieto, ex líder del SNTE y títete de **Gordillo**— forman parte de las Redes Sociales Progresistas (RSP) de **AMLO**. La mafia del poder purificada.

VICTORIA VALTIERRA/CUARTOSCURO



El ofendido por el precandidato de Morena.

Tenía razón **Pepe Cárdenas**. La profesora **Gordillo** fue aliada de Morena y operó a favor de **AMLO** desde las elecciones mexiquenses.

¿Calumnia de **Pepe Cárdenas** o engaño del candidato presidencial de Morena, **Andrés Manuel López Obrador**? ¿Un candidato mentiroso...?

¿Así quiere ser presidente?

Al tiempo. **M**

# EL CABALLITO

## Renuncia a la presidencia del InfoDF y se va a



**Mucio Hernández**

### Morena

Ya nos habían adelantado que habría incorporaciones a la campaña de **Claudia Sheinbaum**, precandidata de Morena a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Pero en la política chilanga causó mucha sorpresa que quien hace días renunció a la presidencia del Instituto de Acceso Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México (InfoDF), **Mucio Hernández**, ya se morenizó. Y es que ayer apareció en el evento en la delegación Iztapalapa donde liderazgos, depor-

tistas y actores se sumaron al Acuerdo de Unidad convocado por la ex delegada de Tlalpan. Nos cuentan que el momento en que estampó su firma en el documento no causó mucha sorpresa en el lugar, pero sí tuvo resonancia en los partidos políticos y hasta en el InfoDF. Lo que nos dicen es que seguramente don Mucio Hernández se fue a Morena porque en el PRD no le garantizaron otros espacios por lo que buscó cobijo, tal vez, con su antigua jefa, la diputada local, **Aleida Alavez**.



**Pedro Pablo de Antuñano**

### Antuñano se cura en salud

Ante el escándalo por uso de firmas falsas entre algunos aspirantes sin partido en la Ciudad de México, el contendiente **Pedro Pablo de Antuñano** se curó en salud y realizó un evento en un

hotel de Buenavista para agradecer el apoyo de sus brigadistas y de paso mostrar que tiene un equipo "de carne y hueso" de más de 200 personas que se dedicó a pedir los apoyos ciudadanos a los capitalinos. La reacción se da luego del desistimiento de dos

aspirantes del colectivo Podemos Juntos, encabezado por el aspirante independiente a la jefatura de Gobierno, **Xavier González Zirión**. Estos dos ex aspirantes, **Demetrio Sodi** y **Ricardo Pascoe** prefirieron alejarse del colectivo al señalar que los brigadistas de González falsificaron firmas mediante el uso de copias fotostáticas o "plantillas" de credenciales de elector. Antuñano evitó un juicio al respecto y sólo dijo que el INE tendrá que determinar si hay violaciones a la ley y, en su caso, las sanciones.

## Dará la batalla final Luege por su candidatura

Y hablando de independientes, el aspirante sin partido a la jefatura de Gobierno, **José Luis Luege**, acudió ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para apelar la resolución de las autoridades locales de la Ciudad de México que batearon su solicitud para que le repongan 15 días del periodo de recolección de firmas ciudadanas, las cuales son necesarias para solicitar su registro como candidato. Luege expuso que lleva más de 60 mil firmas de apoyo, de las 74 mil 546 que requiere. Nos dicen que el ex panista y ex titular de la Conagua presentó un juicio para la protección de sus derechos electorales y demanda la reposición de esas dos semanas, porque fue el tiempo que perdió el Instituto Electoral de la Ciudad de México en definir si su solicitud de registro era procedente.

## La pelea del tricolor en Milpa Alta

Donde nos cuentan que la situación está más que candente es en la delegación Milpa Alta. Y es que las diferencias entre la diputada local del PRI, **Mariana Moguel**, con el actual delegado, **Jorge Alvarado**, ya afectaron el registro de éste para buscar una candidatura a una diputación local o federal. Nos cuentan que es tal el encono que la hoy precandidata a la jefatura delegacional de Milpa Alta sí se inscribió al proceso interno, pero don Jorge no lo hizo y por ello mandó a competir a familiares para ver si alcanza un espacio, pero, ven difícil que le alcance.

**Jorge Alvarado**



## TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



MIENTRAS **José Antonio Meade** cerrará hoy su precampaña arropado por el músculo tricolor en Tlalnepantla, **Estado de México**, los otros dos principales contendientes optaron por plazas que, al menos en principio, no suenan tan amigables.

EL MORENISTA **Andrés Manuel López Obrador** estará en Guadalajara, **Jalisco**, una ciudad en la que gobierna Movimiento Ciudadano y capital de una entidad que tiene como gobernador a **Aristóteles Sandoval**, emanado del PRI.

Y EL FRENTISTA **Ricardo Anaya** estará en Coatzacoalcos, **Veracruz**, donde el gobierno municipal es de Morena, aunque, en ese caso, el gobernador de la entidad es su aliado **Miguel Ángel Yunes**.

HASTA PARECE que mientras Meade quiere mostrar una fuerza que no se le ve en las encuestas, López Obrador y Anaya están buscando nuevos adeptos y pensando en la campaña que arranca el 30 de marzo.

• • •

CUENTAN que en Por México al Frente, que componen el **PAN**, el **PRD** y **Movimiento Ciudadano**, está prácticamente decidida la fórmula que impulsarán para el Senado por la Ciudad de México.

ENCABEZANDO la dupla estaría la actual jefa delegacional en Miguel Hidalgo, **Xóchitl Gálvez**, representando a los panistas, y su compañero sería el ex secretario de Desarrollo Económico del gobierno local, **Salomón Chertorivski**, por el lado de los perredistas.

DE CONCRETARSE esa jugada, sin duda resultaría una combinación interesante, pues ni Gálvez es militante del PAN ni Chertorivski lo es del PRD, por lo que se trata de perfiles ciudadanos afines a partidos pero que no forman parte de su estructura.

Y QUIZÁS lo más relevante para los capitalinos es que el PRD dejaría fuera a cuadros que ansiaban esa posición y cuyas trayectorias como legislador local o delegado han sido bastante cuestionadas, como el cacique coyoacanense **Mauricio Toledo**, acusado de amenazar de muerte a uno de sus ex colaboradores.

• • •

A VER cómo se pone la elección en el Consejo Nacional Empresarial Turístico que encabeza el hotelero **Pablo Azcárraga**.

CUENTAN que después de encabezar ese organismo desde 2010 y después de tres reelecciones, más de un integrante de ese consejo está interesado en sucederlo en la presidencia.

LO QUE se les hace extraño a varios aspirantes es que aún no salga la convocatoria para iniciar el relevo que debe darse este mes.

¿A POCO en la cúpula de esa organización pensarán que la democracia que exigen hacia afuera no aplica para las elecciones internas? Es pregunta que no busca verle a nadie la cara... de turista.